

La República

PERIÓDICO REPUBLICANO RADICAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Trimestre 1 peseta.
Semestre 2 id.
Año 4 id.
=== PAGO ADELANTADO ===

Anuncios: precios convencionales.

: No se devuelven los originales :

Año I. - Número 1.

Director, ENRIQUE GOMEZ ASENSIO
Redacción y Administración: "Centro Republicano" Carmen, 3-1.

Lérida 1.º de Junio de 1912

Nuestros propósitos

Al ver la luz pública esta modesta publicación debemos hacer constar su significación, tendencias y conducta.

Este periódico, cuya aparición se debe al acuerdo unánime de los socios del Centro Republicano que para en adelante se denominará Centro Republicano Radical, defenderá el programa de este partido, recientemente definido por su jefe Don Alejandro Lerroxx.

Por tanto, sus tendencias políticas serán distintas de las de los demás partidos republicanos y opuestas á las de los partidos monárquicos.

Ajustando su conducta á la finalidad expuesta, combatirá en la medida de sus fuerzas los programas de sus adversarios oponiendo ideas á ideas, argumentación y razonamientos á razonamientos y argumentación contrarias; pero tendrá para las personas que militen en campos rivales el mayor de los respetos, considerando, en este respecto, de igual calidad á los redactores del *Ideal* que á los del *Diario* ó los del *Correo*, á los republicanos nacionalistas que á los partidarios de D. Jaime.

Reciban nuestro saludo todos nuestros colegas en el periodismo, aprecien los republicanos de otro programa, y tengan en cuenta para su relación con nosotros, más lo que nos une, que lo que nos separa y amigos y adversarios tengan de esta redacción el juicio de luchadores que procuran el triunfo de su ideal sin preocuparse de personas. Así lo deseamos.

LA REDACCIÓN.

EL ACTO DE NAKENS

El infatigable luchador republicano, el hombre venerable que dedicó su vivir entero á la difusión de ideales de emancipación de la conciencia, el anciano, hoy, que ha laborado más por conquistar adeptos á la causa de la República que muchos de los que figuran al frente de las huestes republicanas, vió bien claro que la caída de la Monarquía sería una resultancia inmediata de la unión, por alianza, de los jefes del republicanismo.

A esta visión tan exacta de la realidad, sucedió en él la ejecución de un acto, que hubiera

convertido su concepción en hecho, y asociándola al nombre de otro patricio venerable convocó, para el 26 de el último Mayo, y casa de Galdós á los Jefes de todos los partidos ó agrupaciones republicanas y estimando asimismo que los socialistas españoles tienen, ó deben tener, un vivo empeño en la instauración de la República, especialmente dirigió su invitación á Pablo Iglesias.

¿Que les pedía Nakens á los prohombres invitados? ¿Que les marcaba como posible obligación resultante de la reunión proyectada? ¿Por ventura, claudicación de ideales, deserción de banderas, sumisiones humillantes á jefaturas inadmisibles?

Nada de esto. Ya les advertía que en la reunión y despues de la reunión, cada uno de ellos seguiría llamándose y siendo como antes, que las gerarquías permanecerían intangibles, que las banderas todas seguirían desplegadas con sus distintos lemas; únicamente les rogaba que firmaran tratado de alianza para trabajar y lograr el triunfo de la República, que uniendo fuerzas á fuerzas, sumando elementos y anuando esfuerzos para conquista igualmente provechosa y enérgica, combinaran acción que diera por resultado el movimiento de hombros del pueblo, necesario y bastante para derribar los obstáculos que se opongan á su soberanía.

A esta altruista invitación subsiguió inmediatamente la carta del *leader* del socialismo español declarando que él no asistiría á la reunión convocada. Y es de advertir, que esta actitud la adoptó por su cuenta y riesgo, sin tener en cuenta ó importándole poco, lo que acerca de ella, pensara la conjunción republicano-socialista de que el forma parte importante, tan importante como luego haremos notar por los efectos que su carta produjo.

Y despues de ello, la conjunción republicano-socialista ó por motivos que ella sintiera ó obedientes á la dinámica que desarrolla Pablo Iglesias, acuerda no asistir á la reunión convocada por Nakens, con la aquiescencia de Galdós y fundan su acuerdo en que la citada conjunción se basta y sobra para implantar la República en España.

El jefe de nuestro partido, D. Alejandro Lerroxx, relegando á olvido desconsideraciones y agravios personales de los pontífices de la conjunción republicano-socialista acude, sin embargo, á el puesto de honor señalado por Nakens en su convocatoria y se presta á unir su esfuerzo á el de cualquier otro que trate de conseguir el triunfo del ideal republicano.

¿A que calificar á unos y á otros? Basta con contrastar ambas conductas, pero si hemos de esponer algunas consideraciones acerca de el fundamento, que para su negativa á la asistencia á casa de Galdós, alega la conjunción republicano-socialista.

Sostener que ella contiene en su seno todos los elementos necesarios para conseguir la desaparición de la monarquía en España, es vestirse con flamante uniforme de ridículo visible.

Porque, si esto es verdad, ¿porqué no lo hace? ¿Porqué no da á la España progresiva al gran bien de instaurar el gobierno del pueblo por el pueblo?

Y si no lo hace ¿aspira al honor de que la designemos con el nombre de oposición parlamentaria de S. M.?

Pero ¿puede sostener en serio la conjunción famosa, que ella es tan fuerte por sí sola, para conseguir la forma republicana en la Constitución española que el desdén por individualidades como Nakens, Galdós, Sol y Ortega y de colectividades como la del partido republicano-radical; les sea lícito?

Precisaría para ello que cada uno de sus prohombres hubiera conquistado, para la República, Ayuntamientos como Barcelona, Valencia, Zaragoza, Sevilla, Reus y otros, Regiones como Cataluña, masas de millares de personas periódicos organismos y todo lo que integra la vida pública del país.

Y esto, fuera de Lerroxx, no se lo puede apuntar en su activo, más que D. Melquiades Alvarez, aunque reducido á la comarca Asturiana.

Así espuestas las cosas hay que declarar que el acto de sumisión á Pablo Iglesias por la conjunción republicana, aparte de lo perjudicial que es á la causa de la España del porvenir, no significa más que; con capa de orgullo cómico, *verdadero miedo* á el jefe del partido radical, miedo tan invencible que apesar de las innegables ventajas que con la cooperación comun se hubieran conseguido, se niegan á toda alianza, con Lerroxx, temerosos de preponderancias presentidas.

Por lo demás, los republicanos españoles ya van aprendiendo que si á la voluntad de Prim se debió principalmente la revolución de Septiembre, el jefe de partido, de más enérgica voluntad en España, es D. Alejandro Lerroxx.

El fanatismo religioso y el cólera son los constantes azotes de la humanidad. Por higiene social debemos combatirlos.

La alborada del nuevo día

Animo! radicales, soldados y apóstoles del racionalismo láico. A la brecha y á vencer. No volvais el rostro á la oscuridad que dejais á vuestras espaldas; siempre hácia adelanre, siempre la mirada hácia el nacimiento del sol. No conteis vuestros enemigos, que son los enemigos de la luz. Los crepúsculos de la mañana los aturden; los primeros matices de la aurora los ciegan; los rayos del sol los dispersarán como bandada de murciélagos.

¿Que queda del gigante de las religiones, del Saturno de la civilización cristiana? Un monstruoso esqueleto, una masa informe, sin músculos, sin nervios, sin sangre, sin corazón. Anda maqui-

nalmente, por el impulso de los pasados siglos; pero su movimiento se agota, y apenas se tiene en pié. La pesadumbre de sus huesos le abrumba. ¡Animo! racionalistas libre-pensadores: hostigadle, estrechadle; que sus huesos crujan y se entrechoquen, hasta que caigan en fragmentos y el gigante quede aniquilado para siempre.

La fé religiosa es una sombra que vaga entre las ruinas, un fantasma impalpable que se hunde en el Occidente entre los moribundos resplendores de un luminar extinto. Las religiones son un recuerdo, una pesadilla, una ficción, un cadáver, que anda cubierto con deslumbradoras vestiduras. Son algo más aún: un sistema político que aspira inútilmente á la resurrección del pasado, y un sistema religioso, positivista, mercantil, cuyo principal objeto es gozar de las dulzuras del presente. ¿Cuántos católicos sinceros, verdaderamente creyentes, hay en el mundo? Dejemos que el cuerpo sacerdotal se regodee contándolos por centenares de millones: su satisfacción es fingida: él sabe bien cuán exageradas son sus cuentas. ¿En dónde se alberga hoy la fé católica? ¿Entre las masas ignorantes? Ni siquiera saben en qué consiste: rutinariamente y por costumbre se entregan á ciertas prácticas del culto; pero en el fondo, ó son ateas, ó son indiferentes. ¿Se alberga en la ciencia? La ciencia es la principal enemiga de la fé: Cánovas del Castillo dijo: que si había de llevarse á los tribunales á todos los que profesan doctrinas contrarias al catolicismo, sería necesario perseguir á casi toda la ciencia moderna. ¿Se conserva la fé, al menos entre los ministros del culto? Su Dios es el becerro de oro, en torno del cual danzan y cantan como los antiguos hebreos, ó como los druidas al rededor de la sagrada encina: no hay servicio espiritual que no reduzcan á moneda: su caridad es un arancel; su cielo; una canongía ó una mitra. No cabe duda que la muerte de la fé se debe, tanto á la ininteligible de los dogmas, como á los rudos golpes que le ha asestado el clero, desmintiendo con sus actos sus enseñanzas y las creencias que imponía á la conciencia humana.

El catolicismo ya no combate: se arrima á los poderes públicos, é invocando glorias y servicios de otros tiempos, les ruega que le defiendan de sus innumerables enemigos. Sus apologistas, huyendo de toda discusión sobre dogmas en que no creen, se han refugiado en los templos, como en su última trinchera. Allí no puede resonar el eco de otra palabra que la suya, ni penetrar el rumor de las acusaciones que contra la fé católica sostiene en la prensa periódica y en el libro del racionalismo triunfante.

Colocad en la nave del templo, en frente de sus cátedras otra cátedra desde donde pueda hablar á los fieles del espíritu del siglo y oponer argumentos á argumentos, enseñanzas á enseñanzas, historia á historia, á los milagros, las leyes universales, á los misterios las conquistas de la razón, á las contradicciones del dogma las armonías de la ciencia, y veréis al rebaño desbandarse y á los pastores correr despavoridos como si el león se hubiese introducido en el redil. El polvo cubriría los altares, y su cátedra habría enmudecido para siempre. Porque la historia del catolicismo resonaría en medio del campamento católico, y el catolicismo no puede subsistir sino merced al desconocimiento de su historia: porque los supuestos de fé que son la voz de la ignorancia y del orgullo, enmudecen allí donde habla la ciencia, que es la voz de la naturaleza, de Dios.

Los hombres de poderosísimas inteligencias de mirada y vuelo de águila, son los que trazan los grandes lineamientos de la revolución social, moral que prepara el racionalismo láico y que redimirá á la humanidad emancipándola del férreo yugo que la abrumba, el yugo de un feroz, de un tiránico dogmatismo. Ellos son los que labrarán

pulirán la piedra que nosotros, modestísimos obreros, arrancamos de la cantera, y levantarán la gran basílica del laicismo universal sobre los escombros de todas las religiones positivas: basílica inmensa, bajo cuyos intercolumnios se confundirán en estrechísimo abrazo, atraídos por el magnetismo de la verdad, de la fraternidad, de la justicia, de todas las almas honradas, todos los corazones generosos, todos los hombres de la tierra que lloran por la iniquidad y anhelan ver el término de los dolores y de los aprobios humanos, estela maldita que ha dejado en pos de sí una tradición abominable.

Las ráfagas luminosas que matizan de oro y púrpura las primeras nubes de Oriente, son la alborada del nuevo día, es cierto; pero no acariciemos la infantil ilusión de que está próximo el nacimiento del sol. Aunque rápidos, casi momentáneos refiriéndolos á la evolución universal de los séres y de los mundos, los días de la humanidad son lentos, casi eternos, si los referimos á la brevísima evolución de nuestra vida terrestre. El hombre se emancipa en veinte años; la humanidad necesita veinte siglos. Por manera que, desde los primeros crepúsculos de la aurora hasta la aparición del disco solar en el horizonte humano, se necesita veinte lustros.

Y no nos hagamos tampoco la ilusión los racionalistas radicales, los racionalistas todos, los obreros de la civilización cuyos materiales preparamos, de que todos estos materiales han de tener útil aplicación. Hay que tener en cuenta que trabajamos al tenue resplandor de los primeros crepúsculos; á veces bajo la engañosa luz artificial de preocupaciones anejas á nuestra naturaleza falible: y ¿cómo abrigar la presunción de que no habremos extraído de la cantera sino duro pórfido, ópalo de magníficos colores, blanco mármol y purísimo alabastro? Pero esto no ha de ser motivo de desaliento. Después de nosotros vendrán otros más inteligentes obreros, que apartando los materiales inservibles, con las piedras por nosotros hacinadas, que á ellos tocará pulimentar y labrar, levantarán el edificio.

Fray-lego, al reanudar sus trabajos en LA REPUBLICA, saluda con fé, la aurora del nuevo día, y envía un fraternal abrazo y ósculo de paz á todos los obreros racionalistas que, como él, trabajan por la redención de la humanidad, en las cánteras del progreso.

FRAY-LEGO.

La evolución forma las ideas, la revolución las realiza.

¡Alegrémonos de haber nacido!

El placer y el dolor son cosas tan relativas que de todo punto sería imposible el conocimiento de uno sin saber lo que el otro era. Nosotros estamos en la vida facilitados y deseosos de conseguir el bienestar á que tenemos derecho, porque ya esta vetusta y arcaica sociedad nos ha hecho ver lo que es el dolor, sometiéndonos al yugo que padecemos en esta nación donde las religiones son medios para comerciar, el despotismo ínicuo y la Justicia al decir de los Ministros se confunde en la penumbra de la prevaricación.

A pesar de todo esto, á pesar del estado agoviante en que nos tienen las clases capitalistas y religiosas, clases que deben su poderío al trabajo acumulado por la hormiga del obrero y á la labor hecha para embrutecer los cerebros respectivamente, nosotros ansiamos la vida, nosotros amamos la vida por lo que la vida es, por lo que la vida tiene de sublime, por lo que la vida tiene de lucha y nos oponemos á ese principio comer-

cial y tan excelentemente explotado por el clericalismo en que se afirma que este mundo solo es un valle de lágrimas.

Venimos á ingertar en el podrido árbol social los arbustos de la nueva vida, de la única vida, de la vida del obrar, porque entendemos que la inacción es el más grande de los suplicios á que el hombre puede ser condenado; venimos á realizar sanatorias operaciones de arboricultura y concederemos principalísima importancia al descuaje y á la poda, hasta despojarnos de las ramas que más sabia consumen á la actividad humana, y afirmamos que el podon lo usaremos con frecuencia y si las necesidades lo reclaman no nos olvidaremos del hacha.

Y si en la palestra de la vida nuestra vida es arrollada, en buena hora lo sea, con tal de que sirva para el mejoramiento de la gran humanidad.

Nuestros esfuerzos los reclama la gran obra del vivir y no podemos negárselos, vivimos para governarnos, vivimos para querer, vivimos para amar, el odio no anida en nosotros, quédese este para los menguados; porque si el odio es el placer de los Dioses, nosotros que renegamos de los Dioses, con mucha más razón hemos de renegar de sus placeres.

Vivimos para el bien del compañero, para la tranquilidad de conciencia, para la República y en este sentido nadie ahogará nuestro grito de «alegrémonos de haber nacido».

CLARO Y MÁS.

El obrero produce y no come, el propietario de latifundios come y no produce.

A los jóvenes

A los que llevados por ese noble sentimiento de amor á todo lo justo; á los que siempre os habeis rebelado ante las constantes injurias dirigidas al Pueblo por sus eternos enemigos; á todos aquellos que sintais en vuestro corazón esa regeneradora llama de libertad que os alienta para las constantes y próximas luchas políticas que se avecinan. Permitidme que, con entusiasmo vuelva á coger mi ya *desempapelada* pluma para dirigiros en nombre de la República, desde las columnas de este periódico el más entusiasta y sincero de los saludos.

Os he saludado en nombre de la República, por que se que en ella cifrais como yo, estas laudables esperanzas de regenerar á nuestra pobre España, que bajo el peso de tantas y tan abominables tiranías yace postrada en el más lamentable estado de depravación; habiendo sido hasta ahora esteriles todos los gloriosos esfuerzos que heroicamente habían llevado á cabo las pasadas generaciones, en las empeñadas luchas contra el despotismo de los reyes y el fanatismo cruel de los frailes consejeros de los mismos, que en nombre de un Dios misericordioso cometían los más horribles atropellos contra (según ellos) su obra más perfecta; la humanidad.

A nosotros nos toca pues llevar á cabo esta necesaria obra de regeneración si no queremos que nuestra Patria por la que todos sentimos un verdadero amor, sucumba y desaparezca por los desaciertos de sus gobernantes, del sitio que debiera ocupar entre las naciones civilizadas.

Todos pues debemos agruparnos bajo la bandera radical y unidos y compactos, con nueva palanca de Arquímedes, derrumbemos el carcomido edificio de lo existente que vendrá al suelo confundiendo en el lodazal de inmoralidades que hasta ahora le ha servido de base.

Diez y nueve siglos de cruentas luchas nos han sido necesarios para llegar á esa regeneración política-social incompleta todavía, millones de mártires sucumbieron para impulsarnos á seguir su noble ejemplo; llevemos pues á cabo dicha obra si no queremos merecer el dictado de cobardes y grabar sobre nuestras tumbas la maldición de nuestros hijos.

2 π R.

Estando en el poder Maura y Cierva se fusiló á Ferrer; ahora que no le tienen procuran profanar su memoria.

AYUNTAMIENTO

Sesion del 29 Mayo 1912

Nosotros afirmamos la personalidad y autonomía de los Municipios con preferencia y anterioridad al de cualquiera otro organismo administrativo, y por ello estamos más obligados á dedicar toda nuestra atención á las cuestiones municipales y especialmente á las que se ventilan en el Ayuntamiento de Lérida.

Deber de los republicanos es ir á la conquista del Ayuntamiento, que al fin y al cabo el Estado municipal es la primera realidad política que influye en nuestra vida y es visto que el día que en estas Corporaciones existan mayorías republicanas, los demás organismos, más ó menos artificiosos, incluso el Parlamento confeccionador de leyes, estaran compuestos de candidatos por nosotros designados.

Seis concejales tiene el partido radical en el Ayuntamiento de Lérida, siendo la agrupación política más numerosa del mismo y cinco tiene el partido nacionalista, lo que en buena cuenta significa una casi mayoría republicana.

No es mucho el tiempo que lleva el Ayuntamiento así constituido, pero es el bastante para que todos los concejales se hayan percatado del estado del mismo y se pueda notar, por los acuerdos de la Corporación, los efectos de sugestión municipal, de hoy en adelante.

Nosotros hemos de conceder en nuestro periódico, preferente lugar á la labor de el Ayuntamiento, relatando y juzgando en cada número lo hecho y esponiendo lo que está por hacer, deseando que no haya lugar á hablar de lo segundo y que nos veamos obligados á alabar lo primero.

A continuación extractamos lo ocurrido en la última sesión.

Fué presidida por el alcalde Sr. Mor, asistiendo los concejales Sres. Fontova, Font, Gabandé, Cásases, Estiarte, Estadella, Ibars, Pinell, Barberá, Hellin, Borrás, Sol, Riu, Agelet, Ponti y Grau.

Aprobóse el acta de la anterior y se acordó la distribución de fondos para el mes de Junio.

Entre los asuntos de la orden del día figuraba un oficio del Juzgado municipal solicitando reparaciones en el local que ocupa en el llamado Palacio de Justicia y que se encuadernaran ciertos libros de el registro civil. Pasó á informe de la Comisión.

Igualmente se acordó tal trámite para el estudio de la cuenta de gastos ocasionados con ocasión de la división de bienes de la herencia de Rostes.

Los Sres. La Rosa y Aran habían presentado un proyecto para abastecer de aguas á la Ciudad. La Alcaldía dió cuenta del mismo y se acordó su pase á la Comisión. Y ya tenemos tres proyectos sin contar el de Magraner, con lo cual si Lé-

rida carece de aguas potables, tiene en cambio estudios y planes en donde escoger, á no ser que combine todos como alguno ha propuesto.

Se aprobaron varios asuntos de menos cuantía, se hizo público, lo que era casi sabido, el nombre de los autores de los dos proyectos de traída de aguas premiados por el Ayuntamiento, resultando ser de los Sres. Miró, Trepats y Compañía, se dió cuenta de la correspondencia recibida, figurando en ella una comunicación de el Ayuntamiento de Tarragona, en la que después de agradecer las atenciones, que aquí se dispensaron á sus comisionados, ofrece su cooperación en pro de la realización del ferrocarril de Noguera Pallaresa; se acordó la adquisición de veinte tickets en espera de que alguno de ellos obtenga, como premio alguna de las obras de la pasada exposición de arte, no llegando con tal acuerdo á lo que hacen los padrinos en los bautizos; y finalmente y por la intervención del Sr. Estadella se puso dique á una lluvia de peticiones de los Sres. del Concejo, que si hubieran sido atendidas hubieran abierto brecha en la poco llena caja municipal.

Y nuestra memoria no registra más como ocurrido en la sesión última de nuestra popular Corporación.

Y antes de cerrar esta Crónica, nos permitiremos recordar al Sr. Alcalde, que fué acuerdo del Ayuntamiento, adoptado á principios de este año, el repartir entre los señores Concejales, con veinte y cuatro horas de anticipación á la sesión, la orden del día que en ella ha de figurar.

Si el acuerdo se ha cumplido alguna vez, ha tiempo que ha caído en desuso y de ello se quejan algunos concejales.

NOTICIAS

A LOS RADICALES

El domingo último celebró el Casino Radical junta general extraordinaria para la reforma del reglamento y régimen interior del mismo, habiéndose aprobado todos sus artículos por unanimidad, pasando este centro á denominarse Centro Republicano Radical en vez de Centro Republicano que antes se llamaba.

Ningún radical debe permanecer alejado del casino, pues entre todos tenemos que realizar la labor necesaria en beneficio del partido.

Para obtener los resultados favorables á toda asociación, para que el trabajo y la fatiga sean soportables, y para que resulte proporcionado á los medios de que cada uno pueda disponer, es necesario, es indispensable la unión de todos los radicales. Que cada uno comprenda y cumpla sus deberes, y defienda con energía sus derechos, visitando el centro para enterarse de las modificaciones y trabajos realizados, resueltos á no transigir con nada ni con nadie que pueda mancillar nuestra bandera. Si nos llamamos radicales, no vegetemos como si la Patria, la libertad y el orden verdadero estuvieran garantidos.

* * *

Reunión importante.—En uno de los días de esta semana se han reunido en amigable tertulia varias de las linajudas señoras de Viergol, Cofradías, Hermandades, etc., etc., presididos por su muy Iltré. Obispo, á fin de declarar guerra á muerte al uso de las faldas estrechas. ¿No hubiera sido mejor que en la reunión se hubiera tratado de devolver al obrero lo que le ha sido detentado y no tendría así que ir estrecho de recursos?

* * *

Cordialmente felicitamos al Sr. Abadal por las fotografías referentes á hechos culminantes de nuestra fiesta Mayor, que hemos visto insertadas en el periódico de Barcelona *La Actualidad*, pues coinciden en detalle con las que anteriormente nos había enseñado como suyas el reputado fotógrafo Sr. Gausí.

* * *

El Juez instructor de la causa contra Francisco Ferrer, ha hecho entrega al hermano del mismo, heredero universal de sus bienes, de los que judicialmente le correspondían.

* * *

El Jefe de nuestro Partido, Sr. Lerroux, se propone convocar para el día 8 de Junio á los correligionarios de Madrid y celebrar un mitín, en el que expondrá las causas á que responde la actitud de determinados elementos, oponiéndose á la reunión de los republicanos, en la casa del insigne novelista Perez Galdós.

* * *

Aviso.—Encarecidamente rogamos á los señores que reciban este número, caso de que no quieran honrarnos con su suscripción, nos lo devuelvan, pues de lo contrario los consideraremos como suscriptores.

* * *

Podemos decir á nuestros lectores, que la grave enfermedad que ha sufrido nuestro distinguido correligionario y siempre querido amigo, D. Manuel Soldevila, ha entrado en periodo de franca convalecencia, marchando á completa curación.

Al dar tan grata noticia nos felicitamos de el restablecimiento de el Sr. Soldevila, no solo por lo que satisface al afecto que por él se siente en esta Redacción, si no porque á todos consta de que modo y hasta que punto, ausente y presente, convienen su vida y salud al partido republicano radical de Lérida.

* * *

Estas columnas las ponemos á disposición de nuestros suscriptores siempre que en ellas quieran defender una causa justa.

* * *

Las cosas á su tiempo fructifican y sazonan, por ello rogamos á nuestros correligionarios nos hagan cuantas observaciones crean oportunas en la obra de reforma del Censo general del Partido.

* * *

Entierro civil.—Ayer tarde fué conducido al cementerío civil de esta ciudad, el cadáver del niño Liberto, hijo de nuestro amigo y correligionario D. Ramón Carrera.

Acompañaron al cadáver numerosos amigos de sus padres, que les testimoniaron su afecto, asociándose á su pena.

Al expresar, nosotros, la que nos embarga, por la desgracia que sufren nuestros amigos, hemos de reconocer, que debe ser lenitivo para su aflicción, las pruebas de cariño recibidas con la asistencia de los que, al acompañar al cadáver de su hijo á su definitiva morada, expresaron el afecto que profesan á sus desconsolados padres.

* * *

Esta mañana ha salido para Barcelona nuestro colaborador y Secretario del «Centro Republicano,» D. Manuel Gomez, quien en nombre del mismo visitará á varias personalidades del partido.

* * *

Necesitando corresponsales para este periódico, pedimos á los que quieran serlo se sirvan escribir á esta administración.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Celestino Jové

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Baratura, elegancia y prontitud, encontrarán en esta casa * * * * *

(Bajada de la Trinidad) Pescadería, 3

LÉRIDA

Cándido Clua

CORREDOR REAL DE COMERCIO COLEGIADO

LÉRIDA

Despacho: Banco de España y Rambla de Fernando, 16, 2.º, 1.ª = Gestiona é interviene en operaciones = Sindicatos agrícolas, de descuento, préstamos, negociación de letras = Compra y venta de valores, etc., etc. = *Asegurador* = DELEGADO del Banco vitalicio de España = Seguros. Vida y de la Compañía «ZURICH». Seguros Accidentes. = = =

D. R. Montull

Cirujano-Dentista

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN

LÉRIDA

GRAN CASA DE VIAJEROS

DE

Marcelino Nadal

Enfrente de la Estación de Lérida, á veinticinco pasos de distancia

HABITACIONES cómodas y muy ventiladas — — —
Cubiertos durante la parada de los trenes.

Mesa de 1.ª 2'00 pesetas
Id. de 2.ª 1'50

Servicio completo 4 y 5 pesetas. Lunchs y banquetes á precios convencionales.

Es la casa que por su proximidad á la Estación, es preferida por los Sres. Viajantes, facilitándoseles á los Sres. Viajeros los billetes para continuar su viaje sin ningún aumento de precio.

LÉRIDA

Enrique Gomez Asensio



Abogado



Especialidad en asuntos administrativos y contencioso-administrativos.

Horas de consulta de 10 á 12

SAN ANTONIO, 3 PRAL.

“La República”

Semanario republicano radical

Precios de suscripción 1 peseta trimestre

Anuncios á precios convencionales — No se devuelven los originales

Puntos de suscripción, en la Administración del periódico, «CENTRO REPUBLICANO», Cármen, 3 pral. y en la imprenta de SOL y BENET.—LÉRIDA.

DIRECTOR

ENRIQUE GOMEZ ASENSIO

Manuel Soldevila

Abogado

Centro-Bolsa de Contratación
de trabajos y servicios

Plaza del Teatro núm. 6, 1.º

BARCELONA

DISPONIBLE

CONSULTORIO ESTADELLA

VISITA ESPECIAL DE ENFERMEDADES

SECRETAS Y DE LA MUJER

CALLE MAYOR 92 PRAL.—LÉRIDA

ARMERIA Y CERRAJERIA

DE
JUAN BALASCH

GRAN EXISTENCIA DE TODOS LOS ARTICULOS DE GAZA Y SPORT

Despacho: Plaza de la Sal, 3 - Talleres: Afueras del Puente